
Дословно

Ираклий Кобахидзе
принимает участие

в саммите 
Премьер�министр Грузии Ираклий Ко�

бахидзе принимает участие в саммите Ев�
ропейского политического сообщества,
который начнется сегодня в Албании. Он
получил личное приглашение на мероприя�
тие.

"Саммит запланирован на 16 мая, и в
связи с этим состоится визит. Мы не запра�
шивали никаких встреч в рамках визита.
Посмотрим на месте, возможно, будут ка�
кие�то встречи с конкретными лидерами.
На самом деле, если вы знаете формат,
специальные, официальные встречи редко
проводятся в таком формате, хотя всегда
есть возможность пообщаться там с лиде�
рами. Конечно, мы максимально восполь�
зуемся этой возможностью", � отметил
Ираклий Кобахидзе.

Патриархия выступила
с заявлением по 17 мая

"Как вам известно, по благословению
Его Святейшества Католикоса�Патриарха
всея Грузии, архиепископа Мцхета�Тби�
лисского, митрополита Бичвинтского и
Цхум�Абхазского Илии II в 2014 году 17
мая объявлено Днем святости семьи и ува�
жения к родителям. 17 мая этого года в
13:00 духовенство и прихожане Мцхета�
Тбилисской епархии (также из Рустави)
соберутся в кафедральном соборе имени
Святого Георгия (Кашуэти), где в 14:00 со�
стоится молебен и начнется торжествен�
ное шествие к собору Святой Троицы. На�
стоятелем церквей было дано благослове�
ние Местоблюстителя патриаршего прес�
тола митрополита Сенакского и Чхороц�
куского Шио (Муджири) присоединиться
к молитвенному шествию вместе с прихо�
жанами", � говорится в сообщении Пат�
риархии.

В Батуми прошла
выставка туризма

Председатели Верховного совета и
правительства Аджарии Давид Габаидзе и
Сулхан Тамазашвили вместе с другими
представителями правительства посетили
16�ю Международную выставку "Туризм и
гостиничное оборудование". На "EBIT
2025" были представлены около 70 мест�
ных и международных компаний. 

Выставка, призванная объединить на
одной площадке представителей туристи�
ческой отрасли, обменяться информацией
об инновациях и новых услугах, найти де�
ловые контакты и продолжить деловые от�
ношения в будущем, завершилась 11 мая.
Организатором традиционной междуна�
родной выставки вновь выступает компа�
ния "Геонет Экспо".

Приоритеты
Министерства финансов

и экономики 
Министр финансов и экономики Аджа�

рии Джаба Путкарадзе рассказал о мас�
штабных инфраструктурных проектах, за�
планированных в рамках республиканско�
го бюджета, а также о параметрах текуще�
го и бюджета на 2026 год. По словам спи�
кера, с учетом бюджетных прогнозов план
республиканского бюджета региона на
2026 год составляет 1 002,1 млн лари. До�
ходы республиканского бюджета за пер�
вые три месяца 2025 года исполнены на
106%. Джаба Путкарадзе также сосредо�
точил внимание на важных программах и
проектах на ближайшие четыре года.

Избрана председателем
Комитета ООН 

Софо Киладзе избрана председателем
Комитета ООН по правам ребенка. Кила�
дзе заявила, что сделает все возможное
для детей. "Для меня было большой чес�
тью быть избранной на пост председателя
Комитета ООН по правам ребенка. Я хоте�
ла бы выразить глубочайшую благодар�
ность всем моим коллегам, которые оказа�
ли мне доверие. Я сделаю все возможное
для детей мира и Грузии в этот сложный
период. Я рада, что эта большая ответст�
венность доверена представителю нашей
родины, Грузии", � написала Софо Ки�
ладзе.
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Премьер�министр Грузии Ираклий Кобахидзе написал откры�
тое письмо президенту США Дональду Трампу и вице�президенту
Джей Ди Вэнсу. В письме премьер отмечает, что несколько недель
назад писал адресатам о грузино�американских отношениях. Этому
письму предшествовали публичные заявления грузинской стороны,
однако до сих пор ответа на письмо и публичные заявления не после�
довало.

"Это молчание удивляет грузинский народ и грузинское прави�
тельство по нескольким причинам:

� Прежде всего, Грузия уже много лет является самым надежным
партнером США в нашем сложнейшем регионе, имеющем для США
стратегическое значение. Грузия поддерживала США в самых горя�
чих точках, включая Ирак и Афганистан, где численность войск Гру�
зии на душу населения была самой большой. Только благодаря учас�
тию в этих двух миссиях наша маленькая страна сэкономила 
2,5 млрд долларов США, что в разы превышает реальную (!) помощь,
оказанную Грузии из бюджета США (мы не включаем в реальную
помощь средства, выделенные из бюджета США на спасение режима
экс�президента Михаила Саакашвили в 2008�11 годах, после того
как Саакашвили по заданию "Глубинного государства" начал войну
с Россией; мы также не включаем в реальную помощь средства, вы�
деленные через посольство США, USAID, NED, Фонд Сороса и дру�
гие каналы для разжигания радикализма и ненависти в Грузии, орга�
низации революций, очернения имиджа Грузинской православной
церкви, поощрения религиозного экстремизма, ослабления государ�
ственных институтов, ведения гендерной и ЛГБТ�пропаганды и дру�
гих подобных целей). Учитывая, что Грузия на протяжении многих
лет остается настоящим стратегическим партнером Соединенных
Штатов и продолжает выражать готовность восстановить такое
стратегическое партнерство, молчание новой администрации
удивляет как грузинское правительство, так и грузинский народ;

� Согласно международным рейтингам, Грузия является лиде�
ром в регионе по уровню демократии, верховенства закона, прав че�
ловека, свободы СМИ, независимости судебной системы, прочности
государственных институтов, низкому уровню коррупции и другим
критериям. Лидерство Грузии подтверждают и институты, которым
ваша администрация особенно доверяет. Учитывая все это и тот
факт, что вы активно ведете диалог и общаетесь с рядом даже откро�
венно недемократических и авторитарных государств, ваше молча�
ние в отношении Грузии не имеет для нас логического объяснения;

� Что особенно важно, так это то, что если мы посмотрим на пуб�
личную риторику нашего правительства и вашей администрации, то
полное совпадение ценностей и идеологии между нашими взглядами
бросается в глаза. Мы открыто говорили о преступной деятельности
"Глубинного государства", USAID, NED и других соответствующих
структур за несколько лет до того, как вы сделали идентичные заяв�
ления. У нас полностью идентичные оценки относительно войны в
Украине, гендерной и ЛГБТ�пропаганды и многих других вопросов.
На фоне такого ценностного и идеологического сближения изна�

чально грузинский народ ожидал, что Грузия станет одной из первых
стран, к которой ваша администрация проявит особый интерес. Вы
проявили такой интерес к Румынии и Германии, где при поддержке
европейской бюрократии были совершены недемократические дей�
ствия. Однако, к удивлению грузинского народа и нас, вы до сих пор
не проявили такого внимания к Грузии", � говорится в письме.

Премьер�министр Грузии называет непонятными санкции про�
тив грузинских правительственных чиновников, которые фактиче�
ски предотвратили попытку революции и насилия, запланирован�
ную администрацией Байдена и финансируемую USAID. По его
оценке, принятый Конгрессом "MEGOBARI act" является враждеб�
ным законом по отношению к грузинскому народу и его правитель�
ству. Кобахидзе выражает ощущение, что "заявления о разгроме
"Глубинного государства" � это всего лишь попытка ребрендинга по�
следнего и не более".

"Как уже было отмечено, несмотря на то, что вопросы прибавля�
ются, мы по�прежнему сохраняем оптимизм и надеемся, что ваше
противостояние "государству глухих" искреннее и закончится пора�
жением "Глубинного государства". Правительство Грузии терпеливо
ждет этого момента, который должен послужить основой для переза�
грузки грузино�американских отношений и восстановления страте�
гического партнерства между нашими странами!" � говорится в
открытом письме.

Ираклий Кобахидзе обратился с открытым
письмом к Дональду Трампу и Джей Ди Вэнсу

"Нам очень интересно, почему происходит так, что пафос, на�
строение и позиция нашей страны и нынешней администрации
США полностью совпадают, и несмотря на это, от недавно избранно�
го президента США и его администрации не прозвучало ни одного

слова о Грузии", � заявил исполнительный секретарь партии "Гру�
зинская мечта" Мамука Мдинарадзе.

По его словам, у этого есть свои причины, которые должны объ�
яснить лидеры той страны, где до сих пор остаются в силе решения,
принятые в результате "преступного отношения администрации
Байдена" к Грузии и ее избранной власти.

"Прежде всего, это хорошо, даже можно сказать � достойно гор�
дости, что сегодня наша страна может говорить таким смелым тоном.
Во�вторых, нам действительно интересно, почему происходит так,
что наши посылы, настроение и подходы полностью совпадают с се�
годняшними посланиями администрации США, а зачастую эти идеи
ранее были озвучены именно нами. Несмотря на это, от нового пре�
зидента США и его команды не прозвучало ни одного заявления в
адрес Грузии.

У этого есть свои причины. Мы не можем их объяснить � это
должны объяснить руководители той страны, лидеры, которые до
сих пор не отменили решения, принятые в результате преступной
позиции администрации Байдена в отношении Грузии и ее избран�
ного правительства.

Пока это не будет объяснено, пока эти решения не будут пере�
смотрены, по всему миру, не только в Грузии, у всех, кто услышит
этот сигнал, будет возникать вопрос: почему, несмотря на абсолют�
ное совпадение позиций � и даже больше, ведь Грузия высказывала
эти позиции на месяцы и годы раньше, � до сих пор не прозвучало ни
одного заявления поддержки?", � заявил Мдинарадзе.

Несмотря на сближение позиций,
не сказали ни слова о Грузии
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Визит

Спикер парламента Грузии Шалва Папуашвили побы�
вал с визитом в Будапеште, где принял участие в Конферен�
ции спикеров парламентов государств�членов и стран�парт�
неров Европейского Союза.

Спикер парламента выступил с речью на обеих сессиях
мероприятия. Также в рамках визита Папуашвили провел
двусторонние встречи в столице Венгрии.

В состав грузинской делегации во главе со спикером
парламента входили председатель комитета по внешним свя�
зям Николоз Самхарадзе и председатель комитета по евро�
пейской интеграции Леван Махашвили. 

Конференция спикеров парламентов Европейского сою�
за представляет собой форум для обсуждения, обмена мне�
ниями, информацией, опытом относительно роли и обязан�
ностей национальных парламентов в европейской структуре.

"В условиях, когда Европа сталкивается с серьезными
вызовами, дебаты о федерализме и национальном суверени�
тете должны быть сосредоточены на максимальном исполь�
зовании преимуществ интеграции при одновременном ува�
жении автономии и традиций государств�членов", � заявил
председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили, вы�
ступая на конференции спикеров парламентов стран�членов
и партнеров ЕС в Будапеште.

По словам Папуашвили, к сожалению, наблюдается тен�
денция, при которой некоторые структуры Евросоюза разго�
варивают с избранными народом парламентами в форме ди�
ректив. Он подчеркнул, что Грузия остается приверженной
пути интеграции в Евросоюз.

"Чрезмерное усиление центральных структур ЕС может
помешать принятию решений, которые наилучшим образом
отражают уникальные политические, экономические и куль�
турные особенности каждой страны. Грузия остается предан�
ной своему курсу на вступление в ЕС. Я представляю власть,
которая сделала больше всего для продвижения Грузии на
этом пути. Вместе с тем, с позиции парламента, мы стали
свидетелями непонятного обращения со стороны европей�
ских институтов. К сожалению, мы наблюдаем тенденцию,
при которой некоторые структуры ЕС разговаривают с пар�
ламентом, избранным народом, языком директив и навязы�
вают обязательства без предоставления соответствующих
прав. Обязанности без права голоса, особенно в тех институ�
тах ЕС, где Грузия пока не представлена, не соответствуют
принципу демократического плюрализма, на котором осно�
ван Европейский союз. Центральные органы ЕС порой уста�
навливают условия, с которыми сам Союз не может прийти к
согласию. Одним из примеров такой практики стало выдви�
нутое Грузии требование создать экстраординарную систему
проверки добропорядочности судей � так называемую систе�
му "веттинга", которую должны были реализовать иностран�
ные акторы. В случае внедрения, такая система противоречи�
ла бы основному принципу демократии � власть исходит от

народа. Это означало бы, что вся ветвь власти формируется
внешними силами, что противоречит сути национального су�
веренитета. Сомневаюсь, что какое�либо государство�член
ЕС допустило бы такое вмешательство в свой суверенитет", �
заявил Папуашвили.

Он добавил, что в сообществе наций�государств голос
малых стран должен быть услышан наравне с остальными,
потому что истина не определяется числом голосов.

"Демократия означает дискуссию, а не навязывание во�
ли. Консенсус обеспечивает принятие коллективных реше�
ний с уважением к интересам и вызовам всех государств�чле�
нов и партнеров. Это также означает Европу, где решения
принимаются не только в централизованных органах, не из�
бираемых напрямую, но и как можно ближе к народу. В этом
отношении стоит критически взглянуть на текущую дискус�
сию, цель которой � заменить принцип консенсуса на прин�
цип принятия решений большинством голосов. В сообщест�
ве наций�государств голос малых стран должен звучать так
же, как и голос остальных, потому что истина не измеряется
количеством", � отметил Шалва Папуашвили.

Председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили
встретился с председателем Парламентской ассамблеи Сове�
та Европы (ПАСЕ) Теодоросом Руссопулосом. Шалва Па�
пуашвили рассказал о текущей ситуации в Грузии и проана�
лизировал процесс подготовки к местным выборам. Стороны
также обсудили тот факт, что в настоящее время парламент
Грузии не имеет делегации в Ассамблее. В связи с этим Шал�
ва Папуашвили обратил внимание на принятую ПАСЕ в ян�
варе резолюцию, которая побудила членов парламента поки�
нуть делегацию. Шалва Папуашвили заявил, что Грузия ос�
тается приверженной основополагающим принципам и цен�
ностям Совета Европы. Он отметил, что уважение выбора
народа является краеугольным камнем демократии и неува�
жение к этому принципу недопустимо. Стороны выразили

готовность к продолжению конструктивного диалога. Встре�
ча прошла в столице Венгрии Будапеште, где состоялась
Конференция спикеров парламентов Европейского Союза и
стран�партнеров.

"В рамках конференции у нас состоялись двусторонние
встречи с председателями парламентов стран�членов ЕС, ин�
тересная встреча была с председателем итальянского парла�
мента, он выразил полную готовность вывести парламент�
ские отношения между Грузией и Италией на новый уро�
вень", � заявил депутат от "Грузинской мечты" Николоз Сам�
харадзе во время своего визита в Венгрию.

По его словам, делегация также провела встречу с пред�
седателем парламента Люксембурга, которому была предос

"Мы поблагодарили Люксембург за сбалансированную
позицию в декабре, когда их премьер�министр спросил во
время одного из европейских саммитов, если выборы в Гру�
зии были и сфальсифицированы, то где доказательства фаль�
сификаций и почему их нет ни у кого. Речь шла и об оккупа�
ции со стороны России. Их интересовала ситуация не только
в оккупированных регионах, но и в Черноморском регионе.
У нас также была возможность встретиться с председателем
парламента Болгарии. Мы также говорили с ним о необходи�
мости придания большего динамизма отношениям. Мы так�
же говорили с председателем парламента Румынии о теку�
щих процессах в Румынии. У нас также была возможность
встретиться с бельгийской делегацией, а также с делегация�
ми стран�кандидатов, включая председателей парламентов
Молдовы, Украины и Черногории. Мы собрались здесь ради
одной цели � будущего Европы. Все 27 государств�членов, а
также все кандидаты обсуждают, какую Европу мы хотим", �
заявил Самхарадзе.

"На встрече в Венгрии мы, конечно же, говорили о выбо�
рах, а также об участии или неучастии грузинской делегации
в деятельности ПАСЕ. Была выражена обеспокоенность тем,
что делегация вышла из формата на данном этапе", � заявил
член "Грузинской мечты" Леван Махашвили.

По его словам, председатель ПАСЕ готов сделать все
возможное, чтобы помочь стране устранить все возможные
препятствия для ее возвращения в Ассамблею.

"Мы выдвинули так называемые условия, даже если их
отозвать, Грузия готова вернуться в Парламентскую ассамб�
лею. Председатель ПАСЕ заявил, что это не условия, это
идеи и предложения. Он хочет, чтобы эти отношения были
восстановлены как можно скорее, и Грузия вернулась в ас�
самблею. Наша главная мысль была в том, что это не идеи,
это были заявленные условия, которые были выдвинуты ра�
дикальными группами, и это был несправедливый подход к
Грузии. Он сам выразил готовность сделать все возможное,
чтобы устранить барьеры и вернуть Грузию в Парламент�
скую ассамблею, когда мандат будет возобновлен в январе", �
заявил Махашвили.

Председатель парламента принял участие в конференции

Все о выборах

Правящая партия "Грузинская мечта � демократическая
Грузия" в ближайшие несколько недель объявит о начале
предвыборной кампании перед выборами в органы местной
власти, заявил новоизбранный председатель партии, пре�
мьер�министр Ираклий Кобахидзе.

Выборы мэров и депутатов в местные совещательные ор�
ганы (сакребуло) пройдут в 64 городах и районах 4 октября
2025 года. Официальная предвыборная кампания стартует за
60 дней до дня голосования.

"Мы уже начали подготовку к выборам и через несколь�
ко недель официально откроем предвыборную кампанию.
Партия будет полностью мобилизована к 10�й юбилейной
победе, и эта победа будет еще одним важным шагом к более
сильной, более распрямившейся и более развитой Грузии", �
сказал Кобахидзе.

"При поддержке грузинского народа мы выиграем выбо�
ры мэров и депутатов сакребуло во всех 64 муниципалитетах,
чтобы ни в одном из муниципалитетов ни на день не остано�
вилось развитие, и полностью будем защищать интересы
каждого края и каждого уголка", � сказал Кобахидзе.

Кроме того, новый председатель назвал приоритеты го�
сударственной политики партии: укрепление демократиче�
ских систем и верховенства закона, усиление независимости
и безопасности страны, развитие экономики, укрепление
внешних политических позиций и вступление Грузии в ЕС.
Однако при этом он отметил, что помимо государственных
целей, у партии есть и две национальные задачи: благополу�
чие населения и объединение Грузии. При этом председатель
партии подчеркнул, что под объединением Грузии он подра�
зумевает не только объединение территорий страны, но и
объединение общества.

"Мы видим, как грузинам извне пытаются навязать не�
нависть друг к другу, посеять ненависть ко всему грузин�
скому � в том числе к грузинскому государству и нашей ма�
тери�церкви. После отстранения радикалов от грузинской
политики, что произойдет очень скоро, мы обязательно побе�
дим ненависть, вернем заблудших сограждан и объединим
наше общество. Это наша национальная задача", � сказал
Кобахидзе.

"Досрочные выборы стали бы отступлением, наносящим

ущерб ключевым национальным интересам нашей страны.
Конечно, мы этого не сделаем", � заявил премьер�министр
Грузии Ираклий Кобахидзе.

По словам премьера, выборы пройдут в октябре 2028 го�
да, как это предусмотрено Конституцией Грузии.

"Процессы развиваются так, что санкции � это просто
комплимент. Что касается отступления � за нами стоит гру�
зинский народ. Соответственно, мы не можем отступить. Мы
до конца будем защищать интересы грузинского народа и на�
ши национальные интересы. Мы уже долго идем через эту
борьбу. Сначала были неформальные санкции, затем фор�
мальные. Борьба продолжается. Мы боремся за свободу, неза�
висимость и суверенитет Грузии, и здесь не может быть от�
ступления. Досрочные выборы означали бы отступление, вре�
дящее ключевым национальным интересам страны. Конечно,
мы этого не сделаем. Выборы состоятся в октябре 2028 года,
как это предусмотрено Конституцией Грузии, а не по
решению какого�то другого правительства. Главное, чего хо�
чет грузинский народ, � это сохранение нашей национальной
независимости, сохранение суверенитета и защита досто�
инства грузинского народа. Сегодня именно за это идет
борьба. С начала 2022 года мы пережили серьезное давление �
нас не смогли втянуть в войну, не смогли открыть второй
фронт в Грузии, это вызвало недовольство "Дип стэйт", и с
тех пор продолжается шантаж и угрозы � то формальными, то
неформальными санкциями. Грузинский народ хочет неза�
висимости и благополучия своей страны � это главная цен�
ность для него, и мы защищаем именно это", � заявил премьер.

"Сегодня мир сталкивается с чрезвычайно серьезными
вызовами. Грузия не могла остаться в стороне от нездоровых
глобальных политических процессов, и, соответственно, на
протяжении всех 13 лет нам приходилось и приходится вес�
ти бескомпромиссную борьбу за суверенитет Грузии, за бла�
гополучие грузинского народа, за демократию и верховен�
ство закона", � заявил председатель партии "Грузинская меч�
та", премьер�министр Ираклий Кобахидзе.

По словам Кобахидзе, это чрезвычайно трудная борьба,
и силу сохранять стойкость дает вера в то, что любая сла�
бость может стоить твоей стране разрушения, а значит, лю�
бой шаг назад � это преступление перед своей страной.

"Сегодня мир стоит перед тяжелейшими вызовами: мы
видим, как влиятельные силы пытаются заставить даже са�
мые сильные государства отказаться от своего государствен�
ного суверенитета; видим, как разрушают экономики множе�
ства стран; как попираются элементарные принципы демо�
кратии и правового государства даже в тех странах, которые
считаются их родиной; видим попытки стереть националь�
ную и религиозную идентичность у стран с древней культу�
рой; как ведется борьба против христианства и других тради�
ционных вероисповеданий; как разрушаются и обесценива�
ются все сферы культуры; как используют разные страны
как пушечное мясо ради достижения порочных политиче�
ских интересов; как стараются уничтожить личностную
идентичность человека, противостоят морали и традицион�
ным ценностям, насаждают множество извращений, которые
даже 10�15 лет назад нам было трудно представить в качестве
нормы.

Это неравная борьба, в которой единственным преиму�
ществом является правда. Это крайне тяжелая борьба, в ко�
торой силу сохранять стойкость дает вера в то, что проявле�
ние слабости может стоить твоей стране разрушения, и,
соответственно, любое отступление � это преступление перед
своей страной", � заявил Кобахидзе.

Председатель парламента Грузии Шалва Папуашвили
заявил, что оппозиции не стоит рассчитывать на успех на
предстоящих выборах в органы местного самоуправления.

"Как может оппозиция, стоящая на одной ноге перед
иностранцами, надеяться на какой�то успех на выборах? Это
вполне логично. Оппозиция обещает избирателям лишь од�
но � что будет действовать на основе полученных извне реко�
мендаций, советов или указаний. Сегодня оппозиция и
НПО�сектор упрекают власть в одном: почему, мол, вы не
слушаете помощника пресс�секретаря Еврокомиссии? До та�
кого уровня они понимают, что такое ответственность влас�
ти. А мы слушаем только грузинский народ. Вот в чем их
проблема", � заявил Папуашвили.

Он также отметил, что две оппозиционные партии �
"Лело" и "За Грузию" � уже готовятся к выборам в органы са�
моуправления и даже дали указания в регионы.

"Грузинская мечта" готовится к предвыборной кампании
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Российский рынок более привлекателен для грузинско�
го бизнеса из�за своей близости и быстрого спроса, нежели
рынок стран Европейского союза, заявил глава Ассоциации
экспортеров фруктов и овощей Александр Бежиташвили.

Экспорт в первом квартале 2025 года составил 1,4 мил�
лиарда долларов, что на 5,7% больше, чем в январе�марте
2024 года. Россия занимает четвертое место среди стран�экс�
портеров грузинской продукции. На страны ЕС приходится
лишь 13,5% от всего объема экспорта.

"Российский рынок характеризуется быстрым спросом и
последующим резким падением этого спроса. Несмотря на
то, что это нестабильный рынок, наши предприниматели и
экспортеры часто предпочитают работать в очень кратко�
срочной перспективе", � сказал Бежиташвили.

По его словам, экспорт в Россию более выгоден грузин�
ским предпринимателям, нежели рынок ЕС.

"Как только в России возникает быстрый спрос, вся про�
дукция течет туда. В Евросоюз, в принципе, ничего не оста�
ется для вывоза", � заявил Бежиташвили.

При этом он отметил, что Грузия не может удовлетво�
рить потребности ЕС. "У нас нет тех стандартов и объемов,
которые нужны рынку Евросоюза", � сказал эксперт.

По его словам, с момента подписания соглашения о сво�
бодной торговле с ЕС должна была быть зафиксирована тен�
денция роста экспортной продукции, однако этот рост дол�
жен сопровождаться усилением отраслевой направленности

и приведением ее в соответствие с внутренним рынком стра�
ны.

"Чтобы соответствовать стандартам европейских стран,
наша продукция должна была быть того качества, которое
востребовано. К сожалению, не удалось добиться должного
соответствия, поэтому тенденция пошла на убыль", � сказал
Бежиташвили.

Грузия за первый квартал 2025 года экспортировала в
Россию продукции на 129,8 миллиона лари. Основной
продукцией, продаваемой в РФ, стали спиртные напитки,
вина, минеральные воды, овощи, фрукты и картофель.

По предварительным данным Национальной службы
статистики Грузии, опубликованным в конце апреля,
внешнеторговый оборот Грузии товарами в январе�марте
2025 года составил 5,62 млрд долларов США, что на 16,1%
больше, чем за аналогичный период предыдущего года.

По данным Службы статистики, экспорт увеличился на
5,7% до 1,4 млрд долларов США, а импорт увеличился на
20,1% до 4,22 млрд долларов США. Отрицательное сальдо
торгового баланса в январе�марте 2025 года составило 2,82
млрд долларов США, что составляет 50,1% внешнеторгового
оборота.

В январе�марте 2025 года доля десяти крупнейших
стран�партнеров по экспорту в общем объеме экспорта
Грузии составила 78,1%. В тройку крупнейших экспортеров
вошли: Кыргызстан (298,6 млн долларов США), Казахстан
(176,2 млн долларов США) и Азербайджан (140,3 млн
долларов США).

За тот же период доля десяти крупнейших импортеров�
партнеров в общем импорте Грузии составила 73,2%. В
тройку лидеров вошли: США (654,4 млн долларов США),
Россия (587,3 млн долларов США) и Турция (512,9 млн
долларов США).

Крупнейшую товарную группу импорта в январе�марте
2025 года составили легковые автомобили � 622,2 млн долл.
США (14,8% от общего объема импорта); На втором месте
находятся картины, рисунки и пастели (ручной работы) с
объемом импорта 481,1 млн долларов США (11,4%). На
третьем месте � нефть и нефтепродукты � 301,5 млн долларов
США (7,1% импорта).

Что касается экспорта, в январе�марте 2025 года
легковые автомобили заняли первое место в десятке
крупнейших экспортных позиций с объемом 500,7 млн
долларов США, что составляет 35,7% от всего экспорта.
Второе место занимают алкогольные напитки � 54,7 млн
долларов США (3,9%), а третье место � руды и концентраты
драгоценных металлов � 53,0 млн долларов США (3,8%).

Экспорт агропродовольственной продукции увеличился
на 19%, или на 9,2 млн долларов США, достигнув 56,9 млн
долларов США. Рост был обеспечен в основном за счет
экспорта орехов, фруктовых и овощных соков, а также вина.

Стоимость экспорта фундука увеличилась на 5,2 млн
долларов США и составила 19,0 млн долларов США,
фруктовых и овощных соков � на 4,3 млн долларов США и
достигла 5,7 млн долларов США, экспорт вина увеличился
на 2,3 млн долларов США и составил 11,2 млн долларов
США.

Примечательно, что экспорт в Германию увеличился на
43%, до 4,3 млн долларов США, что в основном обусловлено
экспортом фруктовых и овощных соков, стоимость которых
увеличилась на 4,3 млн долларов США и составляет 5,3 млн
долларов США.

Экспорт в Италию увеличился в 3,2 раза, в основном за
счет увеличения экспорта фундука. Стоимость экспорта
фундука увеличилась на 4,8 млн долларов США и составила
5,9 млн долларов США.

За этот период наблюдался значительный рост стоимо�
стного объема экспорта агропродовольственной продукции
на азербайджанский рынок. Экспорт увеличился на 10% или
4,4 млн долларов США. Основной прирост произошел за
счет экспорта безалкогольных газированных напитков и
картофеля, стоимость которых составила 9,0 и 3,6 млн дол�
ларов США соответственно.

Кроме того, рост экспорта вина зафиксирован в Китае.
Стоимость экспорта увеличилась на 1,2 млн долларов США
и достигла 3,2 млн долларов США.

Часто предпочитают работать в очень краткосрочной перспективе

"Развитие экспортно�ориентированного сектора услуг
является приоритетом экономической политики страны, как
с точки зрения привлечения инвестиций, так и развития экс�
портного потенциала", � заявил заместитель министра эконо�
мики и устойчивого развития Ираклий Надареишвили.

Заместитель министра остановился на секторе аутсор�
синга бизнес�процессов (BPO), в развитии которого на гру�
зинском рынке важную роль играет агентство "Производи в
Грузии" Министерства экономики и устойчивого развития.
По его словам, агентство уже несколько лет активно реализу�
ет политику поддержки и продвижения этого направления.

"Интерес этой отрасли к нашей стране растет. Наряду со
многими другими возможностями, инвесторов интересуют
стабильная экономическая среда и стратегическое располо�
жение, которые предлагает Грузия", � отметил Ираклий
Надареишвили.

Еще одно направление, на котором остановился замести�
тель министра, � сфера IT�услуг. Как отметил заместитель
министра, сегодня в Грузии действуют более 150 технологи�
ческих компаний, а также в нашу страну пришли ведущие
мировые компании, экспортирующие профессиональные ус�
луги. В результате было создано несколько тысяч новых ра�
бочих мест и экспортировано экспортной продукции на не�
сколько миллиардов долларов, которую Грузия поставляет
на мировые рынки.

Заместитель министра остановился на факторах, кото�
рые делают эти два направления сегодня особенно востребо�
ванными на мировых рынках.

"Это налоговый режим, который мы предлагаем между�
народным технологическим компаниям, а также доступ к
квалифицированным кадрам, среда простоты ведения бизне�
са и ряд других параметров, которые определяют привлека�
тельность Грузии для различных типов инвесторов, в данном
случае для компаний сферы профессиональных услуг и тех�
нологий", � заявил Ираклий Надареишвили.

Еще один заместитель министра экономики и устойчи�
вого развития Грузии Мариам Квривишвили акцентировала
внимание на другой немаловажной сфере: "Первые четыре
месяца этого года были особенно успешными для грузинской
авиационной промышленности. Все три международных
аэропорта обслужили около 2 миллионов 200 тысяч пасса�
жиров, что на 13 процентов больше, чем за аналогичный пе�

риод прошлого года. Важно, что эти данные являются исто�
рическим максимумом для авиационной отрасли нашей
страны".

Как отметила замминистра, количество рейсов, выпол�
няемых в аэропортах Грузии, также увеличилось, рост соста�
вил 16 процентов.

"Это доказательство того, что Грузия продолжает оста�
ваться популярным туристическим направлением. В этом го�
ду на наш авиационный рынок вышли четыре новые авиа�
компании (British Airways, EasyJet, Edelweiss и Transavia�
France). Это означает увеличение частоты рейсов, доступ к
стратегически важным для нас странам, что приведет к уве�
личению пассажиропотока и туристических потоков. Прави�
тельство Грузии продолжает переговоры со стратегическими
международными авиакомпаниями, чтобы видеть больше
новых международных авиакомпаний в грузинском секторе
авиации и туризма", � заявила Мариам Квривишвили.

По словам замминистра, авиакомпания "Air Serbia" вый�
дет на авиационный рынок страны и начнет выполнять регу�
лярные рейсы в Тбилиси и Белград.

"Все это будет способствовать укреплению важнейших
отраслей нашей страны � туризма и авиации, что окажет по�
ложительное влияние на экономику страны", � отметила Ма�
риам Квривишвили.

"Пассажиропоток в международных аэропортах Грузии

в январе�апреле 2025 года увеличился на 13% по сравнению
с аналогичным периодом прошлого года и составил 2 182 811
пассажиров (январь�апрель 2024 года � 1 936 381 пассажир)",
� сообщает Объединение аэропортов Грузии.

"Тбилисский международный аэропорт имени Шота
Руставели принял 1 442 525 пассажиров и выполнил 7 283
рейса за первые четыре месяца 2025 года, что на 13% больше
пассажиропотока (4 месяца 2024 года � 1 278 447 пассажи�
ров) и на 17% больше рейсов (4 месяца 2024 года � 6 235 рей�
сов) по сравнению с первыми четырьмя месяцами прошлого
года.

Кутаисский международный аэропорт имени Давида Аг�
машенебели за январь�апрель 2025 года обслужил 506 564
пассажира и выполнил 1 533 рейса. По сравнению с преды�
дущим годом зафиксирован рост пассажиропотока на 2,3% 
(4 месяца 2024 года � 495 235 пассажиров), при этом количе�
ство рейсов осталось неизменным.

Что касается Батумского международного аэропорта, то
в январе�апреле 2025 года аэропорт имени Александра Карт�
вели обслужил 233 722 пассажира и выполнил 1092 рейса.
По сравнению с аналогичным периодом прошлого года пас�
сажиропоток увеличился на 43,7% (4 месяца 2024 года � 
162 699 пассажиров), а количество рейсов � на 36,7% 
(4 месяца 2024 года � 779 рейсов)".

Инвесторов интересуют стабильная экономическая среда
и стратегическое расположение, которые предлагает Грузия
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Мысли вслух

Посвятили памяти
спортивных деятелей 
В Батумском гостиничном комплексе

"Маило" завершились соревнования по
нардам, которые были посвящены памяти
спортивных деятелей.

Среди женщин уверенную победу
одержала Гуранда Болквадзе. Второе и
третье места разделили Тамара Тетрадзе и
Медея Бибилеишвили. В напряженной
спортивной борьбе прошли игры среди

мужчин. Как и следовало ожидать, на пер�
вое место вышел фаворит � неоднократный
чемпион и призер состязаний различного
ранга директор гостиничного комплекса
Ираклий Джаши. Под занавес турнира он
вдобавок ко всем призам завоевал и звание
абсолютного победителя.

По утверждению главного судьи со�
ревнований Шалвы Табагуа, подобные со�
стязания должны стать традиционными.  

Впервые примут
международный турнир 

По решению Международного союза
конькобежцев (ISU) Грузия впервые при�
мет международный турнир по фигурному
катанию серии Challenger под названием
Trialeti Cup 2025. Турнир пройдет на новой
ледовой арене Тбилиси с 8 по 11 октября
этого года. Он будет проходить в катего�
риях мужчины, женщины, спортивные па�
ры и спортивные танцы. В этом году турни�
ры Challenger по всем четырем дисципли�
нам пройдут только в Грузии, Японии, Гер�
мании и Хорватии.

Решение о проведении престижного
турнира в Грузии было принято в ходе
встречи министра спорта Шалвы Гоголадзе
и президента Международного союза
конькобежцев Ким Чжэ Юля. Шалва Гого�
ладзе встретился с президентом ISU на
чемпионате мира по фигурному катанию в
Бостоне. В турнире, который пройдет в
Тбилиси, примут участие многие из луч�
ших фигуристов мира.

Во второй раз подряд
сыграют на чемпионате 

Сборная Грузии по гандболу второй
раз подряд выступит на чемпионате Евро�
пы. Решающим оказался домашний матч
пятого тура против Греции, в котором гру�
зинская команда одержала победу со сче�
том 29:26. Две лучшие команды группы
вышли на чемпионат Европы. Благодаря
этой победе команда под руководством
Тите Каландадзе заняла второе место в
группе и получила путевку на чемпионат
Европы.

Решением правительства Грузии на�
циональная сборная по гандболу за выход
на чемпионат Европы будет награждена
денежным призом в размере одного мил�
лиона лари. Соответствующий указ подпи�
сал премьер�министр Ираклий Кобахидзе.
По информации администрации прави�
тельства, премьер�министр присутствовал
на матче вместе с президентом и членами
правительства. Ираклий Кобахидзе побла�
годарил членов национальной сборной по
гандболу, поздравил их с победой и по�
желал успехов.

Звезда балетного искусства премьер Большого театра и ректор
Академии балета имени А. Я. Вагановой Николай Цискаридзе еще и
изумительно пишет. Как колумнист, он всегда делится своими
воспоминаниями. Вот одно из них:

"В доме, где я вырос, праздник 9 Мая всегда значил очень мно�
гое. Моя мама и няня праздновали его наравне с Рождеством и Пас�
хой. Потому что эти две женщины пережили войну � каждая по�свое�
му. Для них это был один из самых главных праздников.

Мама до 1944 года, пока немцы не начали отступать, была в
Москве. Она очень хорошо помнила те страшные события, хотя бы�
ла девочкой. Когда началась война, ей было девять лет. Она жила на
Тверской и подробно рассказывала о том знаменитом параде 7 нояб�
ря, когда участники парада колоннами шли мимо ее окон, а затем на
оборону Москвы.

Мама показывала, где в те времена были бомбоубежища, где они
прятались и где в метро в 1941�1942 годах учился ее класс. Мама рас�
сказывала и про продуктовые карточки, про то, как долго прихо�
дилось стоять в очередях за едой и хлебом. Мамина единокровная
сестра, которая была чуть ее постарше, ради этих карточек и де�
нежной надбавки во время войны начала работу на одном из заводов.
И когда получала пенсию, у нее стаж шел с 14 лет.

А вот моя няня�украинка была женой офицера. Начало войны
застало ее в Киеве. Им удалось выехать из города в эвакуацию в Ка�
захстан. Она очень много рассказывала о жизни в Средней Азии, а
также часто вспоминала о дореволюционном Киеве, о первых днях
войны. А еще в нашем доме никогда не выбрасывали хлеб. При моей
няне этого категорически нельзя было делать, потому что люди,
прошедшие войну, этого не понимали. Так что мы всегда делали из
оставшегося хлеба сухари.

Семьи и няни, и мамы пережили все это время очень тяжело. И
праздновали День Победы всегда очень трепетно, и меня к этому
приучали. Мама вообще часто говорила, что один из самых счаст�
ливых дней ее жизни � это был день, когда объявили, что война за�
кончилась. Тогда она жила в Тбилиси, и все пошли праздновать По�
беду в парк Муштаид.

Часто праздник 9 Мая совпадал с Пасхальной неделей, поэтому
мы всегда поминали ушедших. Мы с мамой по традиции ходили
возлагать цветы к могиле Неизвестного солдата в парк Ваке, потому
что многие из наших родных и друзей потеряли близких на войне, и
даже не знали о месте их гибели.

Мама, кстати, очень много лет разыскивала своего дядю, стар�
шего брата дедушки, который пропал в Крыму при обороне Севасто�
поля. Мне было годика 4�5, это было в конце 70�х, когда пришло из�
вестие, что нашли его в списках. Мы ездили в Севастополь, на ме�
мориальный комплекс "Сапун�гора", где среди множества фамилий
обнаружили имя маминого дяди.

Ко Дню Победы в сквере перед Большим театром у нас соби�
рались ветераны, все в кителях, с орденами, медалями и их чество�
вали. Это всегда было очень трогательно.

8 мая 1995 года, во время празднования 50�летия Победы, мне
выпала честь танцевать спектакль "Сельфида" для ветеранов, ар�
тистов и всех тех, кто служил в театральных бригадах. В этот день в
зрительном зале Большого театра было очень много выдающихся
артистов, которые ездили по фронтам и выступали. Были пригла�
шены и все работники Большого театра, которые имели отношение к
войне. Это был очень торжественный день.

А на следующий день, 9 мая, был спектакль "Спартак", после ко�
торого чествовали ветеранов войны, непосредственно принимавших
участие в боях. Эти два дня проходили очень торжественно, и после
них нас еще долго и горячо благодарили за выступления. Это было
очень трогательно и приятно.

К сожалению, историю часто переписывают, или отношение к
этому дню у людей по разным причинам меняется. Но я вырос в той
семье и в том обществе, где этот праздник был священным. Для меня
это тоже будет всегда так".

Николай Цискаридзе родился в Тбилиси. Из родного города он
уехал, когда ему было девять. В преддверии праздников вместе со
съемочной командой своего друга журналиста Николая Солодни�

кова вернулся домой, побродил по местам детства и встретился со
старыми знакомыми. О людях, которые были рядом с ним тогда,
когда мир еще не знал о знаменитом премьере Большого театра,
Цискаридзе помнит до сих пор. Вот некоторые из его воспоминаний.

Неизвестно, как сложилась бы судьба артиста, если бы 40 лет
назад балетмейстер Нина Рамишвили не разглядела талант юного
Николая. Именно ее авторитетное мнение убедило мать будущего
премьера Большого театра отдать мальчика в балет. Цискаридзе до
сих пор помнит день, когда его отвели в группу грузинских танцев.
Из толпы детей комиссия и в особенности Нина Рамишвили от�
метила юного Цискаридзе.

� Она стала меня спрашивать: "Ты хочешь танцевать?" Я сказал:
"Нет, я не хочу грузинские танцы". Она говорит: "А почему ты при�
шел?" "Меня мама привела. Я хочу в балет". Она говорит: "Рядом хо�
реографическое училище. Скажи маме, пусть она тебя туда отведет".
Представляешь, комиссия, много народу, а я отвечаю: "Моя мама
говорит, что в балете все мужчины… (одними губами произносит
слово) И тут комиссия умерла, � вспомнил с улыбкой Цискаридзе.
Реплика мальчика произвела фурор. Как рассказал Николай, в зале
еще долго стоял гогот. Комиссия пригласила маму и убедила в том,
что сыну нужно заниматься балетом.

� Мама вышла оттуда и сразу мне так… (замахнулся, показывая,
как мама наказала его) Дала мне затрещину сильную. Но ока�
зывается, Нина ей сказала: "Отведите. У ребенка очень хорошие спо�
собности. Мы его возьмем, но мы ему испортим жизнь", � рассказал
ведущему артист.

По словам Цискаридзе, он был буквально помешан на балете.
Оглядываясь на прошлое, артист удивляется, откуда в таком раннем
возрасте у него возникла такая уверенность в выборе профессии.

� С пятилетнего возраста я собирал все, что связано с балетом, не
только из театра не вылезал. Я вырезал из газет и журналов фото�
графии, статьи… Мой шкафчик для игрушек на веранде няниной
комнаты был украшен портретами Плисецкой! А мне всего пять лет.
Это не желание было даже, а диагноз! � вспоминает Николай.

После того, как 11�летнего Николая взяли в Тбилисское хо�
реографическое училище, сбылось одно из его желаний. Теперь он
занимался балетом. Но до главной мечты было еще далеко. Мальчик
мечтал о Большом театре в Москве.

Мама Николая мечтала, чтобы сын окончил школу с золотой
медалью, а затем поступил на юридический или физико�математи�
ческий факультет в МГУ. Конечно, мальчика ждала другая судьба,
но хорошей успеваемости она требовала всегда.

� Мама же сказала: "Ты не выдержишь. Что? Ты будешь ста�
раться? Ты не будешь стараться!". И добавила: "Принесешь хоть од�
ну тройку � вылетишь в окно". Но, так как все в училище сразу поня�
ли, что я � "будущее мирового балета", мне "3" никто и не ставил, �
делился Цискаридзе с читателями в автобиографии.

Спустя несколько лет обучения в Тбилисском хореогра�
фическом училище преподаватели стали настаивать на том, чтобы
Николай продолжал развиваться уже в Москве. Нина Дидебуладзе,
первый учитель Цискаридзе, сыграла не последнюю роль в переезде.
Как и в случае с поступлением в балетную школу, мама далеко не
сразу согласилась на Москву.

В 1987 году Николай переехал с мамой в Москву. Семье при�
ходилось нелегко. Ламара Николаевна не могла найти работу, жить
было негде. Мама будущей звезды балета сделала все для того, чтобы
исполнить мечту сына. Она оставила мужа (отчима Николая), дом,
хорошо оплачиваемую работу, � словом, все, что было ей дорого. Она
выбрала сына и его будущее. Николай с благодарностью и восхище�
нием вспоминал о настоящем подвиге своей мамы:

� Ради меня она, как женщина, себя сознательно похоронила.
Она под мои ноги подложила всю себя и все, что у нее было. Аб�
солютно. Все, что она делала с момента моего появления на свет, она
делала только для меня.

Многое пришлось пройти и самому Николаю. Его дразнили
"чучмеком из аула", провоцировали на потасовки и конфликты.
Родители учеников были недовольны тем, что с их детьми учится
некий Цискаридзе. Одаренный грузинский мальчик несколько раз
был на грани отчисления, но школа не могла потерять такой талант.

Кажется, что Цискаридзе родился под счастливой звездой. Он
учился у лучших и работал с лучшими. Юрий Григорович, выдаю�
щийся балетмейстер, хореограф�постановщик балета "Щелкунчик",
принимал Николая в труппу Большого театра. "Грузину пять и взять
в театр", � так сказал выдающийся деятель искусства про Цискари�
дзе. Сама Галина Уланова учила молодого артиста. Ему согла�
шаются дать интервью те, кто неразговорчив с профессиональными
журналистами (например, актриса Алиса Фрейндлих). Артист
балета был знаком даже с легендарной актрисой Одри Хепберн.
Правда, как выразился, через одно рукопожатие. Дело в том, что
Цискаридзе посчастливилось поработать с модельером Юбером
Живанши, который много лет дружил с "голливудской принцессой".

� Я сам делаю свою жизнь счастливой. Я не общаюсь с теми
людьми, которые мне не нравятся, я никогда не смотрю спектакли,
которые мне не доставят радости. Я не буду слушать музыку,
которая мне не доставляет удовольствия. И я счастлив. Потому что
я сам вокруг себя выстраиваю пространство, которое мне доставляет
удовольствие, � говорит артист.

Николай Цискаридзе не только экс�премьер Большого театра,
ректор Академии балета имени А. Я. Вагановой, но и обладатель трех
дипломов о высшем образовании. На недавней пресс�конференции
артист признался, что был бы не против получить еще диплом
психолога.

Известный артист о временах далеких и близких


